

5 décembre 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION PRONONCÉE PAR M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING À L'OCCASION DE LA 20ÈME REMISE DES BOURSES DE LA FONDATION DE LA VOCATION, PROMOTION "VALÉRY GISCARD D'ESTAING", PARIS, MAISON DE LA RADIO, LE MERCREDI 5 DÉCEMBRE 1979

MONSIEUR LE PRÉSIDENT DE LA FONDATION,

- MESDAMES LES MINISTRES,

- MESDAMES ET MESSIEURS LES MEMBRES DU JURY,

- MESDAMES, MESDEMOISELLES, MESSIEURS,

- LE PASSE DE LA FONDATION DE LA VOCATION EST IMPRESSIONNANT. D'AILLEURS, J'ARRIVE À UN ÂGE, COMME CERTAINS D'ENTRE VOUS, OU ON COMPTE UN PEU LES DURÉES ET VINGT ANS, C'EST IMPRESSIONNANT.

- VINGT ANS DE LA FONDATION CE SONT EN EFFET CINQ CENTS `NOMBRE` LAUREATS ET LAUREATES QUI OCCUPENT CHACUN DANS LEUR SECTEUR D'ACTIVITÉ UNE PLACE EMINENTE ET QUI EXERCENT UNE INFLUENCE CROISSANTE.

- C'EST POURQUOI JE ME REJOUIS DE DONNER MON PARRAINAGE À CETTE 20ÈME PROMOTION. JE DIRAI, NON PAS MON PARRAINAGE PERSONNEL, MAIS LE PARRAINAGE DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, À CES LAUREATS SI REMARQUABLES, SI DIVERS DANS LEURS VOCATIONS ET DANS LEURS INSPIRATIONS QUE L'ON VIENT DE NOUS PRÉSENTER.

- VOUS AVEZ DONNÉ À VOTRE FONDATION, MONSIEUR LE PRÉSIDENT, LE NOM DE FONDATION DE LA VOCATION. JE VOUDRAIS VOUS DIRE POURQUOI CETTE AIDE AUX VOCATIONS ME PARAÎT SI BIEN VENUE.\

LE TERME DE VOCATION EST TRÈS SURPRENANT. ÇA N'EST PAS UN MOT DE NOTRE VOCABULAIRE CLASSIQUE. IL EST D'ESSENCE MÉTAPHYSIQUE. LA VOCATION NE SE DÉFINIT PAS, ELLE SE CONSTATE ET CETTE VOCATION N'EST PAS UNE INVENTION DE NOTRE ORGANISATION RATIONNELLE. CE N'EST MÊME PAS UNE INVENTION, MADAME LE MINISTRE DES UNIVERSITÉS `ALICE SAUNIER-SEITE`, DE NOS STRUCTURES DE FORMATION.

- LA VOCATION, C'EST UNE FLAMME QUI BRÛLE EN NOUS ET QUI NOUS INVITE À ÊTRE CE QUE NOUS VOUDRIONS ÊTRE NOUS-MÊMES.

- CHACUN A SA VOCATION, DISTINCTE DE CELLE DES AUTRES. LA VOCATION NOUS CARACTÉRISE ENCORE PLUS FINEMENT QU'UN PORTRAIT, PARCE QUE LA VOCATION EST AU PORTRAIT CE QU'ÉTAIT LA _NATURE DE DORIAN GRAY PAR-RAPPORT À SON IMAGE, LA VOCATION EST CE QUI DEVIENDRA LE PORTRAIT.

- CHACUN D'ENTRE NOUS, POURTANT, N'ACCOMPLIT PAS TOUJOURS SA VOCATION PARCE QUE LES CONTRAINTES, LES DIFFICULTÉS, L'EN DÉTOURNENT SOUVENT. CES CONTRAINTES ET CES DIFFICULTÉS, QUELLES SONT-ELLES ?

LA RELEVANCE ABSOLUE, LE SECRETE HOMME DE LA SECRETE FEMME.

- CET ECLECTISME EST LE REFLET DE L'EXTREME RICHESSE DE VOTRE JURY, OU SE RETROUVENT DES PERSONNALITES QUI ONT CHACUNE DES VOCATIONS SI FORTES ET SI DIFFERENTES.

- JE SAIS AVEC QUELLE PATIENCE ET AVEC QUEL DESINTERESSEMENT CES PERSONNALITES SE CONSACRENT A LA DIFFICILE TACHE DE LA SELECTION.\ LA SECONDE QUALITE CURIEUSE, PARCE QUE CONTRADICTOIRE AVEC LA PRECEDENTE, DE VOTRE INSTITUTION, C'EST L'UNITE QUE VOUS AVEZ SU ETABLIR ENTRE LES TALENTS QUE VOUS AVEZ RECOMPENSES. CETTE FONDATION DE LA VOCATION A SERVI DE CIMENT ENTRE EUX MALGRE LA DIVERSITE DE LEUR TEMPERAMENT, DE LEUR CARACTERE, DE LEURS ASPIRATIONS. CETTE SOLIDARITE S'ETEND AUJOURD'HUI A PLUS DE CINQ CENTS ELUS.

- JE SUIS SUR QUE L'APPEL QUE VOUS AVEZ ADRESSE A NOS GRANDES METROPOLES REGIONALES SERA ENTENDU ET QUE LA FONDATION ESSAIMERA A L'INTERIEUR DE NOS PROVINCES. J'AI D'AILLEURS ETE FRAPPE DE VOIR QUE LA REPARTITION PROVINCIALE DONNAIT _LIEU A CERTAINES CONCENTRATIONS. S'AGIT-IL D'UNE CONCENTRATION DES VOCATIONS, S'AGIT-IL D'UNE SITUATION OBJECTIVE DE NOTRE SOCIETE A L'HEURE ACTUELLE, CECI MERITE REFLEXION, C'EST PEUT-ETRE UN THEME D'ETUDE ET EN TOUT CAS, JE PENSE QU'IL Y A INTERET A CE QUE LA _RECHERCHE SE DECENTRALISE ET QUE VOTRE APPEL SOIT ENTENDU.

- JE ME REJOUIS EGALEMENT DE L'ELAN QUE VOUS AVEZ SU CREER DANS LES PAYS ETRANGERS, ELAN PARALLELE ET NON CONCURRENT ET QUI, NATURELLEMENT, NE DEVRA PAS AFFAIBLIR NOTRE EFFORT NATIONAL AU SERVICE DES VOCATIONS.

- MA DERNIERE OBSERVATION ENFIN, C'EST QUE CES TALENTS SI VOUS LES AVEZ RECONNUS, VOUS LES AVEZ AUSSI, SANS DOUTE DANS UNE CERTAINE MESURE, CREES, PARCE QU'IL Y A LA FORCE DES MOTS ET DES ATTITUDES ET LE FAIT DE PARLER DE LA VOCATION, DE LA RECOMPENSER, DE L'ILLUSTRER, C'EST AUSSI UNE CERTAINE MANIERE DE LA SUSCITER.\

QUELLE ERREUR D'IMAGINER QUE DANS NOTRE MONDE ACTUEL IL N'Y AURAIT PLUS DE PLACE POUR LA VOCATION. QUELLE ERREUR D'IMAGINER QUE TOUT EST ACHEVE, QUE L'HOMME EST ENFERME DANS UN SAVOIR OU DANS DES FILIERES DONT IL NE PEUT PLUS SORTIR. NOTRE PAYS, NOTRE SOCIETE, NOTRE PEUPLE, ONT BESOIN DE LA FORCE, DE L'ENTHOUSIASME, DE LA JEUNESSE ET DE SES VOCATIONS.

- LA VOCATION C'EST EN REALITE L'ENERGIE HUMAINE PORTEE A SON MAXIMUM ET CETTE ENERGIE, J'EMPLOIE DELIBEREMENT LE MOT, EST PLUS FORTE QUE TOUTES LES AUTRES REUNIES. JE CITERAI, SI VOUS ME LE PERMETTEZ, QUELQUES DOMAINES OU CETTE VOCATION POURRAIT ENCORE S'EXERCER. LE PREMIER EST CELUI DU DEVELOPPEMENT D'UNE ECONOMIE FORTE ET EQUILIBREE. JE FAISAIS ALLUSION LA SEMAINE DERNIERE A UN CERTAIN PESSIMISME, UN CERTAIN DECOURAGEMENT D'UNE PARTIE DE LA JEUNESSE FRANCAISE QUI IMAGINE QUE L'AVENIR SERA PLUS DIFFICILE ET SANS DOUTE PLUS DECEVANT QUE LE PASSE. OR, EN-MATIERE ECONOMIQUE, LES DECOUVERTES NE SONT PAS DERRIERE MAIS DEVANT VOUS ET LORSQU'ON OUVRE UN DES GRANDS DOSSIERS CONTEMPORAINS, NOUS EN AVONS OUVERT RECEMMENT QUELQUES-UNS : CELUI DE L'INFORMATIQUE, CELUI DES APPLICATIONS DE LA BIOLOGIE, ON S'APERCOIT, AU CONTRAIRE, QUE LE CHAMP DES DECOUVERTES EST UN CHAMP OUVERT DEVANT NOUS ET NON PAS DU TOUT UN CHAMP QUI SE REFERME. C'EST PAR LA FORCE DE SA TECHNOLOGIE, PAR L'ACCROISSEMENT DE SA COMPETITIVITE QUE NOTRE PAYS SAURA SE MAINTENIR AUX TOUTES PREMIERES PLACES DE LA CONCURRENCE INTERNATIONALE.

- LE SECOND CHAMP EST CELUI DU DIALOGUE DES CULTURES. LE DERNIER LAUREAT AUQUEL J'AI REMIS SON DIPLOME PARTICIPE A UN CERTAIN DIALOGUE DES CULTURES PUISQU'IL ETAIT UN SPECIALISTE DU TONGA `LANGUE` ET DES CULTURES POLYNESIENNES. IL FAUT SAVOIR QU'A L'HEURE ACTUELLE UN DES GRANDS

PROBLEMES DE L'ORGANISATION DU MONDE SERA CELUI DU DIALOGUE DES CULTURES. L'AVION VA PLUS VITE QUE LA RENCONTRE DU COEUR DES HOMMES. L'HUMANITE A UN BESOIN URGENT DE COMMUNIQUER AUTREMENT QUE PAR SON INHUMAINE TECHNIQUE. LA RENCONTRE DES CULTURES NE PEUT NAITRE QUE D'UNE ETUDE APPROFONDIE DES CIVILISATIONS ET DE LEURS EVOLUTIONS ET C'EST POURQUOI J'AI ETE HEUREUX DE VOIR QUE PARMIS LES LAUREATS, PLUSIEURS SE CONSACRAIENT A DE TELLES DISCIPLINES.\

LE TROISIEME SECTEUR, C'EST BIEN ENTENDU CELUI DES ARTS. JE SOUHAITE QUE LA FRANCE ET QUE PARIS AFFIRMENT LEURS VOCATIONS A ETRE UN CENTRE MONDIAL DE CREATIONS ARTISTIQUES.

- A L'HEURE ACTUELLE, JE CROIS D'AILLEURS QUE C'EST TRES LARGEMENT A NOUVEAU LE CAS. CES ARTS DE TOUTE _NATURE ET QUE JE N'ENUMERERAI PAS, SONT NOTRE REMPART CONTRE LES CONTRAINTES DE LA TECHNIQUE. ILS SONT AUSSI L'EXPRESSION DE NOTRE DESINTERESSEMENT, LA MARQUE DE NOTRE CIVILISATION, LA SEVE DE NOS LOISIRS. TOUT CE QUI PEUT LES ENRICHIR DOIT ETRE ENCOURAGE.

- JE SOUHAITERAIS, ENFIN, QUE CERTAINES VOCATIONS S'EXERCENT A REFLECHIR A LA DISCIPLINE DE NOTRE SAVOIR, PARCE QUE NOUS AVONS EU L'IDEE, HERITEE DU XIXEME SIECLE, QUE LE SAVOIR ETAIT EN SOI UNE ACQUISITION QUI DEVAIT TOUJOURS SE DEVELOPPER DANS TOUTES DIRECTIONS QUELLES QU'ELLES SOIENT ET QUELLES QUE PUISSENT EN ETRE LES CONSEQUENCES. SI JE PENSE QUE NOTRE SOCIETE NE DOIT PAS BRISER EN QUOI QUE CE SOIT L'ELAN VERS LE SAVOIR, ELLE DOIT CEPENDANT SE PREOCCUPER DE DONNER UNE ETHIQUE AUX HOMMES ET AUX ACTIONS DE SCIENCE, POUR FAIRE QUE L'ACTION DE SCIENCE PROFITE A L'HUMANITE, QU'ELLE SOIT UNE DES COMPOSANTES DE SON PROGRES ET QUE, DONC, ELLE INTEGRE DANS UNE CERTAINE MESURE UNE FINALITE DE PROGRES DANS SON MOUVEMENT.\

VOICI CE QUE JE VOULAIS DIRE COMME PARRAIN DE CETTE XXEME PROMOTION DE LA FONDATION DE LA VOCATION ET JE TERMINERAI PAR DEUX REFLEXIONS :

- LA PREMIERE, C'EST QUE CE QUE NOUS AVONS VU ICI D'ENCOURAGEANT, DE POSITIF, D'UTILE, NE DOIT PAS NOUS SERVIR D'ALIBI POUR NE PAS AMELIORER ENCORE NOTRE ORGANISATION COLLECTIVE NATIONALE EN CE QUI CONCERNE L'ENCOURAGEMENT AUX VOCATIONS ET A L'ACCES AUX CARRIERES INDIVIDUELLES.

- DANS LES BIOGRAPHIES QUI NOUS ETAIENTS PRESENTEES, ON POUVAIT RELEVER TELLE OU TELLE LACUNE DE NOTRE ORGANISATION, SOIT QU'IL EXISTE ENCORE TEL RELENT DE MISOGYNIE QUI NE PERMET PAS A TELLE CARRIERE DE SE DEVELOPPER NORMALEMENT, SOIT QUE TELLE OU TELLE RESSOURCE FINANCIERE ATTRIBUEE PAR L'ETAT, NE SOIT PAS TOUT A FAIT A LA MESURE DES BESOINS REELS.

- JE CROIS QU'AYANT RENCONTRE LES VOCATIONS, NOUS DEVONS AVOIR L'IDEE QUE NOTRE SYSTEME COLLECTIF DE FORMATION ET D'EDUCATION DOIT MIEUX ENCORE SERVIR LES VOCATIONS.

- JE VOUS RASSURE TOUT DE SUITE, MONSIEUR LE PRESIDENT, CA NE RENDRA PAS VOTRE FONDATION MOINS UTILE CAR IL EXISTERA TOUJOURS DANS NOTRE SOCIETE DES SITUATIONS PARTICULIERES, DES AMBITIONS INDIVIDUELLES TELLES QU'AUCUNE ORGANISATION, SI PERFECTIONNEE SOIT-ELLE, NE PERMETTRA DE LEUR REPENDRE. DONC, NOUS DEVONS FAIRE MIEUX MAIS VOUS DEVEZ FAIRE AUTANT.\

MAINTENANT, IL Y A LES LAUREATS, IL Y A LE JURY, IL Y A CEUX QUI SONT DANS CETTE SALLE ET IL Y A NOUS-MEMES. QUAND ON PARLE, QUAND ON ECOUTE PARLER DE LA VOCATION, COMME NOUS L'AVONS FAIT PENDANT UNE HEURE ET DEMIE, ON SE POSE DES QUESTIONS. ON SE POSE DES QUESTIONS SUR LA _NATURE DE LA VOCATION ET SUR LA QUESTION DE SAVOIR SI VOUS, SI MOI-MEME, NOUS AVONS REPONDU, COMME IL CONVENAIT, A L'APPEL DE LA VOCATION.

- IL ME SEMBLE, D'ABORD, QUE LA VOCATION A LA CHANCE D'ETRE UN MOT PLACE AU CARREFOUR DE NOTIONS QUI LUI APPORTENT CE QU'ELLES ONT DE MEILLEUR. LA

VOCATION EST PLACEE AU CARREFOUR DE L'AMBITION ET DE LA PREDESTINATION.

- LA VOCATION, C'EST LA PARTIE LEGITIME, C'EST LA PARTIE DESINTERESSEE, C'EST LA PARTIE NOBLE DE L'AMBITION. ELLE EST, EN MEME TEMPS, PLACEE D'UNE CERTAINE MANIERE AU CARREFOUR DE LA PREDESTINATION. DU FAIT DE L'EDUCATION OU DU FAIT DE CERTAINES TRADITIONS FAMILIALES, IL Y A DES PREDESTINATIONS. MAIS, LA VOCATION, C'EST LA PARTIE CONFIANTE DE LA PREDESTINATION, C'EST EN QUELQUE SORTE LA PREDESTINATION QUI SE RECHOISIT. SI BIEN QUE LA VOCATION EST AU CARREFOUR DE LA MANIERE DONT BEAUCOUP D'ENTRE NOUS SONGENT OU ONT SONGE A ORGANISER LEUR VIE. ENTRE PLUS JEUNES QUI RECOIVENT, LES PLUS EXPERIMENTES, JE N'EN DIRAI PAS PLUS, QUI DISTINGUENT, Y A-T-IL CEUX QUI ONT ENCORE UNE VOCATION, Y A-T-IL CELLES ET CEUX QUI N'EN ONT PLUS ?\

JE PENSE EGALEMENT QUE DANS TOUTE VOCATION, IL Y A DEUX THEMES, DE MEME QUE DANS LA MUSIQUE, ON ECRIT SUR DEUX PORTEES. IL Y A LA VOCATION DE L'ACTION ET IL Y A LA VOCATION D'ETRE. DANS LES CARRIERES DE NOS LAUREATS D'AUJOURD'HUI, ON VOYAIT POUR CERTAINS D'ENTRE EUX POINDRE DERRIERE LA VOCATION DE L'ACTION - C'EST-A-DIRE L'ACTION SUR L'OBJET, L'ACTION SUR LE SAVOIR, L'ACTION SUR L'INSTRUMENT - LA VOCATION D'ETRE, C'EST-A-DIRE DE VIVRE MIEUX, D'ETRE PLUS COMPLETEMENT SOI-MEME, D'ETRE UN UETRE QUI REPONDE A DES ASPIRATIONS PLUS PROFONDES QUANT A SA QUALITE OU QUANT A SON DESTIN.

- C'EST POURQUOI, DANS CETTE SALLE, IL Y A BEAUCOUP DE VOCATIONS D'ACTION, IL N'Y A QUE DES VOCATIONS D'ETRE.

- MONSIEUR LE PRESIDENT, MARTIN LUTHER KING A DEFINI, JE CROIS, CE QUE DOIT ETRE LA VOCATION, ET C'EST DONC SA DEVISE QUE JE PROPOSERAI A CETTE PROMOTION :

- "SI TU NE PEUX ETRE PIN AU SOMMET DU COTEAU, SOIS BROUSSAILLE DANS LA VALLEE MAIS SOIS LA MEILLEURE BROUSSAILLE AU BORD DU RUISSEAU.

- SOIS BUISSON, SI TU NE PEUX ETRE ARBRE.

- SI TU NE PEUX ETRE ROUTE, SOIS SENTIER.

- SI TU NE PEUX ETRE SOLEIL, SOIS ETOILE.

- CE N'EST POINT PAR LA TAILLE QUE TU VAINCRAS.

- SOIS LE MEILLEUR QUOI QUE TU SOIS".\